
                                                                 ATA Nº 020/2016

Aos 05 (cinco) dias do mês de outubro de 2016 (dois mil e dezesseis), às 18h30min (dezoito horas e

trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença

de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O Presidente  José  Flávio

Wilgen iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Primeiramente foi empossado

a Vereadora Lovani Weind, que já havia prestado o devido compromisso legal.  Após foi apreciada a

Ata  Nº  019/2016.  Os  vereadores  receberam a  Ata com antecedência,  com consequente  leitura  e

análise, foi aprovada por unanimidade. EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências recebidas no

período de 28 de setembro à 05 de outubro de 2016, merecendo destaque: o ofício do Ministério da

Educação informando a liberação de recursos financeiros  no valor  de R$ R$  158.832,24  (cento e

cinquenta e oito mil e oitocentos e trinta e dois reais e vinte e quatro centavos) destinados a garantir a

execução de programas do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação, o ofício nº 231/2016 da

Prefeitura Municipal de Cruzeiro do Sul, solicitando a retirada da pauta de votação o Projeto de Lei

número 036-04/2016 que Institui Campanha de Estímulo a Arrecadação do Município de Cruzeiro do

Sul, em parceria com a ACICS, autoriza premiação com repasse de recursos e dá outras providências,

o ofício da Secretaria Municipal da Agricultura solicitando as dependências da Câmara de Vereadores

para o dia 06 de outubro, ás 14 horas para realização de uma reunião do COMDERCRUZ, Conselho

Municipal  de  desenvolvimento  Rural,  o  ofício  nº  232/2016  da  Prefeitura  Municipal  solicitando

autorização da Mesa Diretora da Câmara de Vereadores para encaminhamento de projeto dispondo de

pelo menos R$550,00 (quinhentos e cinquenta mil reais) do total reservado para a construção da sede

própria da Câmara de Vereadores e aquisição de equipamentos, os quais poderão ser utilizados para o

pagamento das parcelas relativas ao convênio com o Hospital São Gabriel Arcanjo, e o ofício  nº

233/2016 da Prefeitura Municipal solicitando autorização da Mesa Diretora da Câmara de Vereadores

para  encaminhamento  de  projeto  dispondo  de  aproximadamente  de  R$450,00  (quatrocentos  e

cinquenta mil reais) do total já repassado do Poder Legislativo,  os quais deverão ser utilizados para o

pagamento das parcelas relativas ao convênio com o Hospital São Gabriel Arcanjo ORDEM DO DIA:

O Projeto de Lei Nº 034-04/2016 do Poder Executivo que DISPÕE SOBRE A REGULARIZAÇÃO

DE CONSTRUÇÕES EDIFICADAS NO RECUO DE JARDIM, o vereador Sérgio Backes opinou

que será  muito  difícil  solucionar  o  problema por  completo,  e  que  o  processo  de  regularização já



deveria ter iniciado há muito tempo atrás, em votação o projeto foi  aprovado por unanimidade.  O

Projeto de Lei Nº010/2016 do Poder Legislativo que DENOMINA LOGRADOURO PÚBLICO fica

retido  para  cumprir  prazo  regimental.  EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO  DA TRIBUNA: O

vereador  SÉRGIO  BACKES  saudou  o  presidente  da  mesa  e  demais  componentes,  vereadores  e

vereadoras,  colegas  de  campanha  que  estão  assistindo  a  sessão,  professor  Zé,  iniciou  falando  da

campanha que passou e que não foi usada a tribuna neste período, foi uma campanha diferente, no

começo o eleitor  não estava interessado,  o eleitor achava que tinha muito tempo para caminhar e

convencer o voto, e quando se percebeu estava na hora, faltava dez dias e todos precisavam correr para

garantir o voto, houve alguns casos de falatórios de ambos os lados, o vereador não gosta deste tipo de

atitudes, a política tem sua maneira para cada um, mas não falar dos outros, desejou parabéns para

todos que se elegeram e agradeceu os votos que recebeu e também agradeceu aos votos dos outros

candidatos que não tem a oportunidade de vir na Câmara agradecer, e que todos os votos somam,

parabenizou a população pela escolha, e agradeceu ao João e Lairton pela caminhada, e que foram

heróis, e de especial agradeceu o  convite do PSDB e que não foi oferecido nenhuma promessa para

ingressar no partido, outros partidos também o convidaram. O vereador ingressou no PSDB por opção

própria, talvez fosse se eleger em outro partido, e que também foi ruim sair do PP, mas estar anos no

partido e ser descartado por não ter valor, mas todos os vereadores possuem valor. Agradeceu ao Zé

que caminhou junto com ele, e que aprendeu bastante com os caras mais antigos na política, falou

também que não veio para bater em ninguém, pois futuramente podem estar juntos, em uma nova luta,

em outro partido, em outra composição, mas hoje o vereador é PSDB, e não como o cara que até hoje

não sabe o partido que está. E quando se está em uma campanha, deve-se ir pela sigla que está e não

olhar para de baixo das cobertas, onde se encontra outros números e por isso não ganharam a eleição.

A gradeceu e desejou boa noite. O vereador JOÃO PEDRO NONNENMACHER saudou o presidente,

a mesa diretora, os vereadores e vereadoras, os candidatos eleitos que estão presentes e os não eleitos

também, e demais pessoas que estão presentes. Inicialmente pediu para o Secretário de Estradas que

arrume a estrada da Linha Nova que está péssima, e não tem como transitar direito e também a estrada

que passa em frente à casa do Senhor Eliseu Alf e que se chover não se passa mais, o vereador espera

que ajeitem as estradas e também, pela décima vez ou mais que está pedindo e agora é a última vez

que solicitando no mandato de vereador que providenciem a colocação da placa de indicação da Linha

Nova, e que nos últimos três meses consigam colocá-la, pois está pronta e falta só colocar e em meia

hora é feito isso, e isso é uma vergonha, por isso que hoje a população mostrou nas urnas e deu o



resultado, e lamentou como vereador. E espera que nos próximos quatro anos, que não será vereador,

que irá conseguir fazer mais coisas pelas comunidades do que fez como vereador nestes quatro anos,

foi o vereador mais votado e não foi valorizado pela administração, comentou que fez vários pedidos e

nenhum foi feito. Desejou parabéns ao João e para o Lairton, e mereceram pela luta que tiveram, e que

as urnas mostraram que foram os melhores, desejou também boa sorte para os dois, e que façam um

excelente trabalho e espera que seja trabalhado com os nove vereadores e não esqueçam de nenhum,

que o trabalho seja de igual para igual e esqueçam as siglas, só não esqueçam a população Cruzeirense,

e que irá cobrar mesmo não sendo mais vereador. Parabenizou novamente o João e o Lairton e todos os

candidatos que se elegeram, e também o Milton e o Tada que estão presentes na Sessão, o Kiro que foi

candidato e não se elegeu, mas parabenizou pela atitude e força de vontade, e agradeceu para todas as

pessoas que se empenharam na eleição. O vereador JOSÉ CARLOS ECKERT desejou boa noite a

todas, saudou o presidente Zé Wilgen, os demais componentes da mesa, vereadores aqui presentes, e as

pessoas que se encontram nesta Casa, primeiramente agradeceu a campanha diferente que tivemos com

as reformas políticas que houveram, mas que foram positivas, comentou que foi uma campanha sem

poluição visual, com muita caminhada, conversas com eleitores, chimarrões, na política quanto mais

reduzir as coisas fica melhor, esperamos que tenha mais algumas reformas que sejam para o bem da

política,  e  vimos  nas  urnas  que  teve  os  resultados,  o  pessoal  que  está  administrando  nosso  país

conseguiu poucas prefeituras, o povo está antenado, enxergando o que está acontecendo, e isso é um

recado, também a nível municipal e para todos nós, que precisamos fazer as coisas certas. Agradeceu

também aos amigos que o ajudaram na caminhada,  a família,  em especial  a mãe de 84 anos que

caminhou junto e isto é muito gratificante, e a filha. Parabenizou a todos candidatos que concorreram

nesta eleição, alguns conseguiram se eleger, outros não, e que isto sirva de lição, e que independente

de chegar lá ou não, a caminhada é muito positiva, e serve para a vida de cada um, e que adquirimos

experiência, contatos com pessoas que nunca conversamos mesmo morando no mesmo município, e

que nossos candidatos a prefeito e vice que estes sim caminharam por toda cidade, e que o vereador

não faz o município todo, parabenizou o João, Lairton, Dingola, Jorge e o pessoal que caminhou pelo

nosso município que é grande, nosso território é duas vezes maior de Lajeado ou mais, e o povo optou

e confiou em vocês, é uma responsabilidade muito grande João e Lairton, comentou que se interessou

pelo o que o colega João Pedro falou sobre trabalhar em prol do povo cruzeirense e esquecer siglas e

falou também que o povo está querendo mudanças em nossa política. Agradeceu aos eleitores que

confiram no trabalho do vereador,  fez 308 votos e não se elegeu,  e a vida continua.  A vereadora



ANASTÁCIA ZART saudou ao presidente José Flávio Wilgen, aos demais componentes da mesa, aos

colegas  vereadores,  as  pessoas  que  estão  nos  assistindo.  Primeiramente  solicitou  que  fosse

encaminhado pela Mesa Diretora, um pedido de audiência pública para a Comunidade de São Rafael

com a Executiva Municipal dar alguma explicação sobre a rua, pois estão sendo questionamentos, e

não foi feito durante a campanha, mas agora precisam saber o que está acontecendo, porque está muito

lendo, e não tem explicação e um parecer do Executivo. Deixou um sentimento especial para a família

da Merci Leindecker, explicou que durante a campanha não foi usada a tribuna, e que faleceu o Senhor

Aldo, que foi um grande homem para Cruzeiro do Sul e principalmente para São Rafael, ele doou toda

a área de terra onde se encontra o CTG Pagos de São Rafael, comentou também que hoje o CTG é um

lugar onde as famílias se encontram, invernadas que estão representando Cruzeiro fora do município, e

onde também é cultivado o tradicionalismo. Sobre a questão política, comentou que a política nacional

complicou para nós petistas, mas a vereadora se preparou muito para falar sobre a conjuntura nacional,

e foi quando teve que explicar mais em reação ao partido do meu município, onde sofreu, quase entrou

em depressão e não iria se candidatar  a vereadora.  Agradeceu em especial  ao marido,  família,  ao

Samuel Beuren que nunca irá esquecer com o que ele fez, e o que ele precisar a vereadora sempre

estará 24 horas por dia à disposição, e também a Aline Flores, explicou que estas foram as pessoas que

incentivaram e deram uma luz  para  continuar  a  caminhada,  e  quando decidiu  concorrer  de  novo,

pensou que seria a Tiririca 2 de Cruzeiro, explicou que foi muito difícil, mas fica muito feliz em dizer

e  agradecer,  porque  se  hoje  fosse  olhar  o  quadro  de  vereadores,  iria  se  arrepender  de  não  ter

concorrido,  porque  foi  bem recebida  nas  casas,  nas  famílias,  acolhida  era  gigantesca,  as  pessoas

falavam que era bom que a vereadora tinha ido nas casas, algumas pessoas ligavam e pediam se ela

não passaria nas residências, muitas vezes o eleitor não quer ver os candidatos, e foi diferente, todos

queriam visita.  Agradeceu  as  pessoas  que  caminharam junto,  principalmente  a  Loraine,  Clarisse,

Leonardo,  Djessica,  Ito  Reiter,  a  família  do  Delírio  Mallmann,  a  Dani  que  está  presente,  Samuel

Beuren mais uma vez, e os candidatos do PT, pois fizeram uma caminhada juntos e demais pessoas que

talvez a vereadora esqueceu de mencionar o nome. Comentou que o Foguinho falou que só o prefeito e

o vice teriam a condição de caminhar por todo município, e não desmerecendo falou que caminhou 95

% da cidade, talvez não passou em uma ou outra ruazinha pequena, mas o resto sim, e com carro

próprio nos 45 dias, ela se gratifica por isso e o povo deu a resposta na urna. Um fato que chamou

atenção, foi que as pessoas queriam que os candidatos chegassem, entrassem, tomassem chimarrão, e

percebemos a necessidade de as pessoas terem contato pessoalmente com os candidatos, o povo quer



conversar, perguntar o que será feito no mandato, e isso é a projeção da política melhorada. Afirmou da

étnica da política, seriedade, honestidade e isso continua sendo o que será defendido nos longos dos

anos, com muita integridade e seriedade do povo. Agradeceu ao PSDB e o PMDB pela acolhida, em

especial ao João e o Lairton, que foram companheiros, e que apoiaram e se dedicaram. Agradeceu de

coração a todos os colegas candidatos a vereança, e foi formado um grupo do PSDB, PMDB, PT e

demais, um grupo de família, onde caminhavam juntos, e cada um fez a sua parte, e somou junto, e não

foi só a Anastácia que conseguiu chegar lá, foram os 59 candidatos ao todo, e 33 da nossa coligação,

que caminharam juntos, a Anastácia é vitoriosa, mas o que menos votos fez, também é vitorioso, pois

todos chegaram juntos,  e  vão trabalhar  juntos  por  Cruzeiro do Sul.  Agradeceu a  cada pessoa que

confiou o voto nela, foram 438, pensou que seria eleita, mas não imaginava que seria a mais votada,

ficou feliz, e quer representar com muito orgulho e dedicação para o povo de Cruzeiro, e a partir de

2017, comentou que será a vereadora de 12.800 habitantes, e não de 438. Pediu para o João e o Lairton

fazer um trabalho voltado para o povo, na área da saúde e na agricultura precisa-se sim e trabalhar para

que o povo seja atendido. Agradeceu a todos. O vereador JOÃO HENRIQUE DULLIUS saudou ao

presidente, a mesa, o jurídico, demais colegas vereadores, pessoal da Emater, os colegas eleitos e não

eleitos,  professor Zé,  e as pessoas presentes. Primeiramente agradeceu as famílias, o comércio,  as

empresas do nosso município que receberam os candidatos muito bem. Agradeceu ao prefeito Lairton

Hauschild por ser um parceiro na caminhada, a coordenação da coligação que foi muito importante,

aos  jurídicos  que  sanaram  as  dúvidas,  aos  partidos  coligados,  que  todos  se  empenharam  para

ganharmos a eleição. Parabenizou aos vereadores que concorrem, e aos eleitos, e que isso mostra que

estão no caminho certo, cada um do seu jeito de fazer campanha. Foram 45 dias de muito trabalho nas

comunidades visitadas. Conversamos com algumas pessoas que nem conhecíamos, onde perguntavam

se era o João Dullius,  e  em um município grande,  como o colega Foguinho falou,  isto  é  normal

acontecer, porque as pessoas nos viam talvez no jornal, ou escutava no rádio, e 99% das casas foram

visitadas.  A nossa  vitória  foi  conquistada  com muito  esforço,  pois  encararam dois  partidos  muito

fortes, e todos sabem que o PP e PDT são fortes, e isso fez com que cada um que ajudou teve uma

parte muito importante. E em nenhum momento deixaram de fazer a campanha por medo dos desafios,

pelo  contrário,  saíram  de  porta  em  porta  explicando  para  os  eleitores  as  propostas,  e  com  isso

conquistaram a confiança de cada um. Agradeceu aos que acreditaram que é necessário e possível fazer

uma nova política.  Comentou que fizeram uma política  diferente,  onde vereadores  já  citaram,  foi

pouco tempo, e a campanha de Vereador é um pouco diferente da campanha de prefeito e vice, o



vereador precisa entrar nas casas e tomar um chimarrão,  conversar com mais tempo, coisa que os

candidatos a prefeito e vice não tinham como fazer, se não nem teria como ter ido visitar todas as

pessoas. Agradeceu todas as pessoas que de alguma forma, da sua maneira, seus jeitos ajudaram a

eleger está conquista, e em especial a sua família, os filhos, a esposa, que saiam de manhã, e voltavam

de noite, muitas vezes não almoçavam, comiam umas bergamotas pelo caminho, ou almoçavam na

casa das pessoas, onde tinha comida humilde, sem frescura, e isso faz uma história bonita, e foi uma

faculdade que foi feita, e felizes pois queriam isso. Falou para todos os vereadores hoje que não são do

partido, podem ter certeza que estarão ao lado de vocês, este é o propósito do João e Lairton, que é de

trabalhar para a sociedade, e está será a política diferente. Novamente agradeceu ao Presidente e a

todos que confiaram nos candidatos.  O vereador JOSÉ FLÁVIO WILGEN saudou o Vereador João

Pedro, assessor jurídico, a Dani secretária, os senhores vereadores, a vereadora Anastácia, e demais

pessoas presentes, ao  Leandro Olbermann que será vereador a partir de 2017 juntamente com o Milton

Weiler, e para os demais vereadores eleitos que não estão presentes,  desejou sucesso e que realmente

trabalham para as comunidades e o povo de Cruzeiro do Sul. Primeiramente falou que esta campanha

política foi diferente, mas é por este lado, as pessoas precisam correr mais, explicou que noventa dias

de campanha era muito cansativo, ajudou nesta campanha principalmente na dobradinha Lairton e João

Dullius do PSDB e PMDB, com apoio dos demais partidos, foi uma campanha boa, agradeceu ao

acolhimento  que  todas  as  famílias/pessoas  tiveram,  caminhou  com  o  Tio  Backes  e  explicavam

propostas da dabradinha e dos vereadores, e as pessoas realmente aceitaram as propostas, e o resultado

chegou  no dia  02  de  outubro.  Agradeceu as  pessoas  que  foram visitadas,  que  mesmo não sendo

candidato, que os minutos de conversas foram momentos de alegrias e que valeu a pena. Falou para a

dobradinha vencedora Lairton e João que realmente agora olhem para o município, para a população,

temos  várias  secretárias  e  setores,  comentou  que  sempre  defendeu  a  Secretária  da  Saúde  e  não

conseguia mais ver as pessoas humildes que iam para o Posto de Saúde buscar medicamentos e não

conseguir nada, e sem data prevista para a chegada destes. Falou que onde há pessoas doentes em uma

família,  é  muito  triste,  e  ainda  se  deslocam até  o  Posto  de  Saúde e  não recebem o atendimento

merecido. Comentou que o prefeito falou no debate, que 48% da arrecadação do município vem do

setor  primário,  dos agricultores,  das pessoas que estão no interior lutando e dando retorno para o

município,  e  de  vez  em quando precisam de  uma hora  de  máquina  ou  qualquer  outra  ajuda  e  a

administração não pode atender. A agricultura possui muitos projetos bons, o calcário é excelente, e

muitas vezes foi falado na tribuna que era distribuído de noventa a cento e dez cargas de calcário por



ano, e os agricultores estão pedindo que estás cargas fossem aumentadas, e isso precisa ser revisto pelo

João  e  Lairton.  Um dos  programas  bons  que  já  iniciou  a  anos  são  as  máquinas  terceirizadas,  e

infelizmente  esta  administração  perdeu  as  eleições  e  terminaram com isso,  era  um projeto  super

importante,  e  assim  como  várias  coisas  que  ouvimos  que  foram  cortadas,  hoje  não  temos  mais

veterinário em Cruzeiro para atender os animais doentes dos nossos agricultores, e isto é lamentável, o

vereador chegou em algumas residências onde tinha animais doentes e não sabiam o que fazer, e isto

são algumas das muitas coisas que a nova administração tem que rever e trazer estes projetos de volta.

Durante a campanha foram ouvidas muitas coisas boas da dobradinha João e Lairton, e praticamente

foi passado todo o município explicando as propostas, o que vocês queriam melhorar, e os projetos que

Cruzeiro  do  Sul  realmente  precisa,  e  grande  parte  das  coisas  dá  para  se  fazer.  No  interior,  os

adversários haviam falado que Lairton, João Dullius e mais algumas pessoas iriam fechar o Hospital de

Cruzeiro do Sul, onde hoje entrou um ofício na câmara solicitando R$450.000,00 para socorrer o nosso

hospital, onde com certeza este dinheiro será liberado, pois ninguém desta casa irá trabalhar contra a

saúde pública do nosso município, o candidato precisa realmente passar para o eleitor o que quer fazer

e não criticar o outro, não falar coisas que não acontecem e ninguém pensar em fechar o hospital, que é

tão importante para nossa população, e nossa administração iria fechar o hospital,  não é por aí,  a

política não se faz assim. Como o João Pedro falou, agora temos que esquecer estes momentos e aqui

dentro  da  Câmara  de  Vereadores,  tem que ser  um partido  só,  e  o  partido  é  a  população e  nosso

município.  Explicou que não concorreu nestas  eleições,  e  muita  gente não sabe e questionaram o

vereador,  e ele não concorreu pois está em um partido político onde tem muitas pessoas ingratas,

falsas,  que dizem uma coisa e  fazem outra,  e não concordou com isto,  e  por isso apoiou a outra

dobradinha, falou que na Justiça Eleitoral consta que não se pode ser candidato para cargo eletivo

quando é véspera de eleições, e quando a eleição não iniciou, todos são pré-candidatos, e o vereador

lançou que em 2020 Jorge Alfredo Siebenborn será novamente candidato para cargo eletivo,  para

prefeito  ou  vice,  pois  agora  ele  falava  que  não  seria  candidato  para  nada,  não  foi  em nenhuma

comunidade, nem do centro e nem interior, e chegou na semana da convenção, ele foi na casa do

vereador e falou: “ O senhor será candidato a Vereador e eu serei candidato a Vice – Prefeito!”, agora

com certeza,  já  deve  estar  falando que não será  candidato  a  nada,  mas  em 2020,  na véspera das

convenções, ele irá se lançar a candidato. Agradeceu e desejou boa noite. Nada mais havendo a tratar,

o Presidente José Flávio Wilgen encerrou a sessão convidando a todos para a próxima sessão ordinária,

a realizar-se no dia 19 de outubro de 2016, quarta-feira, no horário das 18h30min (dezoito horas e



trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-

RS, AOS 05 DIAS DO MÊS DE OUTUBRO DE 2016.

   JOÃO PEDRO NONNENMACHER                                JOSÉ FLÁVIO WILGEN

     Primeiro Secretário                               Presidente da Câmara de Vereadores


